

REPORT ON THE PROGRESS OF THE WORK

FOR THE YEAR 1936

+ Rapport sur l'exercice 1936

CHAPITRE I. — L'ÉTAT DES LIEUX  
1. — L'ÉTAT DES LIEUX  
1.1. — L'ÉTAT DES LIEUX

## II.- Accroissement général du fonds.

### Acquisitions, échanges, dons.

L'accroissement s'est poursuivi d'une façon normale tant en livres nouveaux qu'en livres anciens ou en collections de périodiques susceptibles de rendre des services.

Les échanges de revues avec la "Revue Tunisienne", se sont accrus de telle sorte qu'il a fallu augmenter la souscription à cette revue et la porter à 150 exemplaires.

Les dons de livres ont été par contre cette année de peu d'importance. Il n'y a guère à signaler que ceux de M. le Docteur E.GOBERT. Il faut mentionner d'autre part, de nombreux versements faits par diverses administrations de la Régence et notamment, comme par le passé, de la Résidence Générale. C'est une conséquence de l'utilisation de plus en plus grande des collections de la Bibliothèque par les services administratifs.

Avant de mourir, M. le Docteur CHARLES NICOLLE a remis au Conservateur qui l'a accepté avec l'agrément de M. le Directeur Général, une somme de dix mille francs, destinée à l'acquisition de livres nouveaux. Cette somme a été <sup>employée</sup> utilisée à régler en partie une <sup>bonne</sup> importante fourniture

## RAPPORT SUR L'EXERCICE 1936

### BIBLIOTHEQUE PUBLIQUE

#### I. - Fréquentation et Prêt.

En 1936 il a été communiqué au total 230.076 volumes à 48.500 lecteurs contre 199.721 à 41.898 lecteurs en 1935 et 205.766 à 43.425 lecteurs en 1934.

Le tableau ci-dessous indique par année de 1930 à 1936 inclus le mouvement des livres et des lecteurs. Il permet de se rendre compte du succès constant de la Bibliothèque auprès du public tunisien.

Encore est-il nécessaire d'observer que les statistiques établies qui ont pour base, les bulletins de demande et les registres du prêt à domicile sont inférieures à la réalité. Les nombreux visiteurs qui consultent les livres ou les revues mises à leur disposition dans les salles de lecture, ne remplissent souvent en effet aucun bulletin permettant de constater leur présence et leurs lectures, sans qu'il soit possible d'en exiger d'eux en raison de l'encombrement de ces salles devenues depuis longtemps déjà trop exigües. D'autre part, les trop nombreuses demandes non suivies de succès, concernant des livres déjà prêtés ou en communication, n'entrent pas en compte dans les relevés journaliers, à la différence de ce qui se fait dans beaucoup de bibliothèques où les démarches de ce genre sont l'objet de statistiques particulières.

Tableau indiquant par année, depuis 1930, le nombre de jours d'ouverture, le nombre de lecteurs sur place et de volumes communiqués, le nombre d'emprunteurs et de volumes prêtés.

de livres qui venait d'être faite, concernant l'art musulman, l'art byzantin, la langue et la littérature arabe et les pays d'Islam.

M. le Docteur CHARLES NICOLLE, qui fréquentait assiduellement la Bibliothèque et en suivait avec intérêt l'accroissement, avait déjà fait de nombreux dons antérieurement. En reconnaissance de ses libéralités et pour commémorer la place importante tenue par lui au Comité de Bibliothèque dont il fut le président de 1924 à 1936, une plaque de marbre avec son effigie a été apposée dans la grande salle de lecture. On en a profité pour apposer également une plaque pour commémorer le grand rôle joué par M. SEBASTIEN CHARLETY, actuellement Recteur de l'Université de Paris et membre de l'Institut, ancien Directeur de l'Enseignement en Tunisie, dans la reconstitution de la Bibliothèque de 1910 à 1919. Il peut en être considéré comme le véritable fondateur.

### III. - Catalogues

La totalité des catalogues ne pouvant plus prendre place dans la grande salle de lecture, on est en train de préparer l'installation d'une annexe dans la petite salle de lecture et les bureaux y attenant.

#### =====Considérations générales=====

La constitution d'un dépôt provisoire qui avait été préconisé pour décongestionner la Bibliothèque, offrant plus d'inconvénients tant au point de vue du service qu'au point de vue budgétaire, il semble bien qu'il soit plus avantageux de rechercher une solution plus pratique pour les lecteurs, pour le personnel et pour le bon entretien et la conservation des collections de la Bibliothèque./.

---